
Eté 2025

Que s’est-il passé depuis notre dernière édition ?

Le GAB IdF est devenu une association
Fini les confusions. Groupement professionnel à vocation  
syndicale ? syndicat ? oui/non. Le GAB IdF est désormais 
une Association de loi 1901, suite au vote du 19 mai, en 
Assemblée Générale Extraordinaire. Pour nous, c’est aussi 
et surtout la possibilité de prétendre aux dons, au mécenat 
et, croyons-nous, à l’intérêt général. L’Agriculture Biolo-
gique est déjà d’intérêt pour le public. 

Après l’Agence Bio qui présentait le panorama na-
tional de la Bio le 12 juin, l’Observatoire du GAB IdF 
a dévoilé le 16, l’état des lieux amont-aval francilien. 
Faute de politiques de soutien durable, les surfaces de pro-
duction reculent, même si la dynamique d’installation sur 
petites surfaces est bien là. Les déconversions touchent les 
grandes cultures et celles qui restent en AB représentent la 
majorité des fermes à reprendre dans les 10 ans. La reprise 
de la consommation se poursuit en vente directe et maga-
sins spécialisés, l’application d’Egalim progresse mieux en Ile 
de France qu’ailleurs. Et globalement, la crainte est la reprise 
ne profite pas aux productions nationales. (Communiqué)

Pour le 40ème anniversaire du label AB, la Ministre 
de l’Agriculture Annie GENNEVARD a annoncé deux 
coups de rabots dans les budgets de l’Agence BIO: 
-5 millions d’euros sur 3 ans sur la communication et -9,4 
millions sur la capacité d’investissement dans les outils de 
structuration de filière du Fonds Avenir Bio... Un sens du 
timing souligné par notre tête de réseau (Communiqué).

Mme la Ministre se serait-elle résolue à ne pas en-
terrer complètement la Bio ? A la suite de rencontres 
avec des représentants de la FNAB, Annie GENNEVARD 
avait indiqué aux nouveaux Présidents, Olivier CHALOCHE 
et Loïc MADELINE, vouloir soutenir l’agriculture biologique 
en revalorisant l’éco régime (110€/ha contre les 145 récla-
més) et en prolongeant le crédit d’impôt progressif jusqu’à 
6000€. Les échanges se poursuivent... (Communiqué)...

Symbole d’un recul considérable des ambitions de protec-
tion de l’environnement et de la santé, les mobilisations 
contre la loi Duplomb cherchent leur écho. La commission 
mixte paritaire, le 30 juin, a confirmé la réintroduction de 
pesticides et l’allègement des contraintes environnemen-
tales. Le Sénat lui a emboité le pas, le 2 juillet. L’Assemblée 
Nationale le 8, enfoncera-t’elle le clou ?

Nous ne relâcherons pas les efforts pour permettre à l’agri-
culture biologique d’essaimer d’avantage, au lieu du recul 
déploré depuis 2 ans. Rappelons qu’elle est plébiscitée par 
les gestionnaires de l’eau, recommandée par les médecins, 
les mutuelles et par les médias, quand il s’agit de dénoncer 
les excès de cadmium dans l’alimentation. L’argument em-
porte aussi l’adhésion des citoyens, même si les raisons de 
santé ne font pas arrêter tous les fumeurs de fumer...

Fanny HEROS, Responsable Communication
f.heros@bioiledefrance.fr 07 86 51 87 33

Le GAB IdF fait campagne 
La Direction et le Conseil d’Administration du GAB IdF sont 
investis dans la sensibilisation des candidats aux munici-
pales 2026. Ils s’appliquent aussi à démontrer la place du 
Bio dans les stratégies RSE. L’équipe est mobilisée sur l’or-
ganisation d’un séminaire des collectivités dédié aux chan-
gements de pratiques pour tous les maillons de la chaine de 
l’amont à l’aval. L’évènement se précise pour le 13 novembre.

Parallèlement, une campagne d’adhésions est menée au-
près des fermes bio franciliennes pour maintenir une re-
présentativité crédible en toute instance. Fiona PERRIN, a 
mis à profit ses 3 mois de stage pour, entre autre, réaliser 
des interviews d’adhérents et d’adhérentes, disponibles 
sur  you tube. L’objectif : concrétiser l’adhésion du point de 
vue des producteurs. Retrouvez les «shorts», sur ce lien.

https://www.youtube.com/watch?v=1Fnb_kHmy0M
https://www.youtube.com/watch?v=1Fnb_kHmy0M
https://www.bioiledefrance.fr/portrait-de-la-bio-en-ile-de-france
https://www.facebook.com/reel/1234635934740717
https://www.fnab.org/pour-les-40-ans-du-label-bio-annie-genevard-detricote-les-budgets-de-soutien-a-la-filiere/
https://www.fnab.org/pac-hold-up-sur-la-bio-la-fnab-quitte-le-cso-et-denonce-un-desengagement-sans-precedent-de-letat/
https://www.bioiledefrance.fr/media/dossierarticle/2025-observatoire.pdf
https://www.youtube.com/c/Ang%C3%A9liqueGABIdF/shorts
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Quel bilan pour les moissons 2025 ?
Les moissons 2025 
ont démarré avec un 
peu d’avance : les 
températures éle-
vées ont accéléré 
l’épiaison. Comme l’an 
dernier, les conseil-
lers du GAB IdF vont 
enquêter auprès des 

céréaliers bio franciliens. 110 répondants l’an dernier, com-
bien cette année ? L’objectif : produire un bilan qualitatif 
et quantitatif, qui permette de tirer les meilleurs ensei-
gnements sur les quantités récoltées et la qualité du blé.  

Cette année, un focus particulier sera fait sur les modes de 
commercialisation dans l’optique de dresser un panorama 
des pratiques en Ile de France et de mieux cibler les besoins 
dans le cadre de la structuration de filière. Rendez-vous en 
septembre pour le bilan. Bonne moisson à tous et toutes !

Un carnet pour les éleveurs
Le GAB IdF a produit un cahier d’élevage pour les éleveurs 
bio franciliens. Obligatoire dans chaque exploitation d’éle-
vage, ce registre doit être toujours être tenu à jour, être 
présenté à la DDPP (Direction Départementale de Protec-
tion des Populations) lors des contrôles. Il permet d’as-
surer un suivi rigoureux de son élevage, quel qu’il soit. Il 
constitue une preuve de tracabilité indispensable pour ré-
pondre aux exigences réglementaires et garantir la qualité 
sanitaire des animaux. En général, c’est aux éleveurs de le 
créer ou de se le procurer auprès des GDS (Groupement 
de Défense Sanitaire) ou des vétérinaires. L’Ile de France 
n’étant pas une région d’élevage, l’accès au document est 
moins facile. Avec le soutien de la DRIAAF, le GAB IdF a 
donc produit un carnet personnalisé pour les éleveurs fran-
ciliens, remis gratuitement, lors des visites individuelles.  
Contacter Claire LE ROY c.leroy@bioiledefrance.fr

Dispense de Formations 
obligatoires MAEC
Les fermes engagées dans des Mesures Agro-Environne-
mentales et Climatiques (MAEC) ont l’obligation dans les 2 
premières années suivant la date d’engagement, de suivre 
une formation spécifique, répertoriée «MAEC» avec un ca-
hier des charges très strict. 

Le GAB IdF a proposé des formations de ce type au prin-
temps. La thématique «Connaître et reconnaître la biodiver-
sité sur son territoire» a séduit au-delà des agriculteurs et 
agricultrices souhaitant s’acquitter de l’obligation de  suivre 
une formation «MAEC biodiversité». Elle était composée 
d’une partie théorique et d’observations de terrain avec des 
jumelles et des guides de reconnaissance.

Si elles ne suivent pas la formation adaptée à leur MAEC, 
les fermes engagées dans des MAEC biodiversité, eau, mo-
nogastrique etc., perdent l’accès à la mesure et au finance-
ment associé. 
Ces mesures sont financées par la DRIAAF dans le but 
d’améliorer les pratiques, via le respect d’un cahier des 
charges. 
Une formation MAEC Eau devrait être proposée en février 
2026. Restez attentifs aux invitations.

Pour toute information, contacter Julie SERVAES : 
06 44 87 55 81 ou j.servaes@bioiledefrance.fr 

Jade BENOIS, conseillère tech-
nique maraîchage, est arrivée en 
février pour faire équipe avec Yo-
han TROUSPANCE. 
Elle est déjà bien implantée dans 
l’équipe et sur le territoire. 
Son contact : j.benois@bioilede-
france.fr - 07 86 47 12 59

Un film court à vocation pédagogique, sur les bénéfices des 
pratiques de l’agriculture biologique sur la ressource en eau 
est en cours de réalisation, grâce au soutien de l’Agence de 
l’Eau Seine Normandie. 
3 tournages ont eu lieu en juin, l’occasion de remercier Fré-
déric et Agnès LA NOE, éleveurs dans le Val d’Oise, Emeline 
MICHAUD, céréalière sur la Fosse de Melun et Daniel EVAIN, 
maraîcher (et céréalier) en Essonne, de s’être généreuse-
ment prêtés au jeu du partage d’expérience. Merci aussi 
à Julie SERVAES, Simon EPPLING et Bénédicte REBEY-
ROTTE, les animateurs territoriaux des secteurs concernés, 
qui passent eux aussi devant la caméra de Mahalkita. Deux 
tournages à suivre en septembre : chez Valentin ABIT, arbo-
riculteur seine et marnais et avec l’AESN. Il faudra attendre 
la mi-novembre pour découvrir le résultat, lors du séminaire 
des collectivités et des acteurs des filières Bio.

Les actus du pôle agri’

Eau et Bio, le mariage de raison 

https://www.youtube.com/watch?v=Aa5dHDJwwEk


La deuxième vie de Charlie
Devant le succès du pro-
jet pédagogique sur l’ali-
mentation durable mené 
avec Table Communes au 
cours de l’année scolaire 
2024/2025 au bénéfice de 
300 enfants, une seconde 
édition va démarrer. 

Pour l’occasion le projet 
s’étoffe : alors qu’il durait un mois, il va désormais s’étaler 
sur toute l’année scolaire. Une journée autour de la cuisine 
durable vient compléter les temps forts de l’animation en 
centre de loisirs et de la visite de ferme. Et tout au long de 
l’année, les enfants vont pouvoir réaliser des défis sur l’ali-
mentation durable avec leur centre de loisirs. 

Durant l’été, le GAB IdF crée des animations et des outils au-
tour de l’alimentation et de l’agriculture bio pour les centres 
de loisirs, qui font évoluer les aventures de Sam et Char-
lie, les mascottes du projet. L’atelier cuisine sera mené par 
l’équipe du GAB IdF. «On va travailler avec l’agence «Les 
Mots qui Manquent» pour créer des pastilles vidéo pour 
raconter les aventures de Charlie et Sam., explique Clara 
FAHD, chargée de mission Alimentation au GAB IdF. Et une 
newsletter mensuelle adressée aux enfants via les centres 
de loisirs, compilera toutes les informations cruciales et les 
fiches «animation». On prévoit aussi d’inviter les enfants à 
témoigner.»

Pour plus d’infos, contacter Claire FAHD : 06 47 23 28 44
c.fahd@bioiledefrance.fr

Une cuisine centrale sur le territoire ?
Après l’Orée de la Brie, c’est la ville de Pussay qui a sollicité le 
GAB IdF pour évaluer la faisabilité de construire une cuisine 
centrale sur son territoire, afin de maîtriser ses menus, son ap-
provisionnement en local et en bio et améliorer l’organisation 
et la qualité de sa restauration collective, en limitant les coûts.
 
L’étude portant sur un territoire de 18 communes, a été re-
mise fin mai. «Nous avons soumis 4 scénari, ils en ont retenu 
1, sur lequel ils doivent maintenant ensemble réfléchir et se 
positionner», explique Pierre-Alexandre FROMENTIN, char-
gé de mission auteur de l’étude. «Le projet représente un 
investissement à la fois financier et de personnel, puisqu’on 
part sur 3 ans de travaux. Mais il faut savoir que la part de 
subventions peut s’élever à 45, voire 65%.»

Au delà de l’étude de faisabilité, le GAB IdF est équipé pour 
assurer la maîtrise d’ouvrage de ce type de projet et pour 
l’accompagner vers un déploiement fonctionnel.

Pour plus d’infos, contacter Pierre-Alexandre FROMENTIN 
06 47 23 28 13

L’édition 2025 des défis FAAP de Paris et Paris Saclay se ter-
mine, après avoir a impliqué une centaine de foyers. 

«On termine les d’faap parisiens à destination des centres 
sociaux, l’an prochain avec Paris, on ciblera les étudiants », 
explique Christèle GAUDNIK, co-coordinatrice des défis avec 
Pierre-Alexandre FROMENTIN, et responsable de la formation 
DFAAP au niveau national. 

«A l’image des autres années, ce fut une année riche en dé-
couvertes, émotions et partage, avec des équipes pour cer-
taines particulièrement impliquées. L’une d’elle a organisé 
des ateliers de cuisine antigaspi, créé une «brigade d’amour» 
pour la St Valentin, a récupéré des invendus à redistribuer cui-
sinés aux bénéficiaires du centre social.» (le moteur de ces 
initiatives est à retrouver  sur le lien). Pour la clôture du 19e, 
les participants ont proposé un concours de cuisine avec 
thème imposés (végétarien, faire sa pâte ou cuisiner avec des 
épluchures). Les organisateurs constitués en jury notaient 
les productions. 

Christèle note une belle mixité entre les participants séniors 
et les familles, au sein d’un centre social du 19e. Pour la pre-
mière fois aussi, un amapien est venu partager son expé-
rience. «Rejoindre une Amap» est un défi peu relevé. Un peu 
de pédagogie s’imposait ! 

En savoir plus : Christèle GAUDNIK 
c.gaudnik@bioiledefrance.fr - 06 83 36 82 72

Les actus du pôle alim’f

Clôture festive pour les défis FAAP 

Et aussi...

https://www.youtube.com/watch?v=yy_t1lkM4VE
https://www.youtube.com/watch?v=yy_t1lkM4VE


un support réalisé grâce au soutien de 

Agenda
• 13 novembre. SAVE THE DATE ! 9ème édition du séminaire des collectivités et 
des acteurs de l’alimentation et des filières Bio franciliennes. Une édition dédiée aux 
bonnes décisions pour la préservation de l’eau, de la santé, la construction de filières 
durable.... Contact : Bénédicte REBEYROTTE - 06 37 93 83 40

Restons connectés :

Le Printemps est toujours riche en événements. 
Les équipes du GAB IdF se sont relayées pour re-
présenter l’agriculture et l’alimentation bio et du-
rable auprès de tous les publics. On peut citer:

Les 10 ans du Pôle de Compétitivité Technique en Agricul-
ture Biologique (PCTAB). Pour l’occasion, la Chambre d’Agri-
culture d’Île-de-France a organisé le 27 mai, une visite de 
la plateforme d’expérimentation Bio, nous y étions. L’évé-
nement s’est conclu sur le lancement de la nouvelle filière 
durable “Farine de blé bio d’Île-de-France”.

Le GAB IdF était présent au Forum des acteurs de l’eau en Ile 
de France, organisé par l’Agence de l’Eau Seine-Normandie 
le 19 juin à Paris. Emmanuel QUILLOU, co-Président du GAB 
IdF, a expliqué combien «toute action menée en AB sert la 
ressource». «Grâce au soutien de l’AESN, on a réussi à via-
biliser des fermes sur les zones de captage. Et pour ceux qui 
n’ont pas accès à ces mesures, la Région Ile de France met 
en place une aide Bio + à partir de septembre. », a-t’il indiqué, 
rappelant aussi la nécessité de rémunérer tous les paysans 
de bonne volonté, pour les services rendus sur les AAC.

Du 16 au 23 mai, la Ville de Chaville a participé aux 48h de 
l’agriculture urbaine. Le pôle alimentation était présent pour 
des animations et Céline SANTOS NUNES, Directrice du GAB 
IdF est intervenue lors d’un temps d’échange sur le droit 

pour tous à une alimentation sûre, saine et durable. “En tant 
qu’expert agricole et alimentaire, notre rôle est de faire le lien 
entre les exploitations bio d’Île-de-France, que nous accom-
pagnons, et les collectivités qui souhaitent répondre à la loi 
EGALIM, mettre en place un Plan Alimentaire Territorial et ren-
forcer l’accès à une alimentation bio locale”, a-t’elle expliqué.

Nous étions à l’inauguration de l’exposition «Les Plantes 
potagères au goût du jour», installée du 6 juin au 18 oc-
tobre au jardin-potager du Domaine de la Grange-la-Prévôté 
à Savigny-le-Temple. L’exposition compte une douzaine de 
panneaux et un catalogue, auxquels le GAB IdF est heureux 
d’avoir contribué.

Nous étions également, comme tous les ans maintenant, au 
Festival du Mieux Manger à Paris pour animer des ateliers 
grand public à l’Académie du Climat, lors de la journée de 
clôture du 7 juin. 

Et biensûr, nous étions aux côtés des partenaires de l’Agri-
culture Biologique et de l’Agence Bio pour les 40 ans du label.

Pour un retour plus exhaustif, rendez-vous sur les réseaux. 

Profitez de l’été pour manger encore plus de bio local - n’ou-
bliez pas que la restauration collective tourne au ralenti, tan-
dis que la production bat son plein. 
 
C’est Bio l’été !

L’événementiel, une activité printanière sur tous les sujets
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